

En Orihuela, un mes. 0,50 pts.  
Fuera, un trimestre. 1,75 »  
Número suelto. . . . . 0,15 »  
Anuncios y comunicados, á  
precios convencionales y pagos  
adelantados.

# LA CRONICA

SEMENARIO ENCICLOPÉDICO.

En la imprenta de D. Luis Zerón  
Hostales 4. Y en la administracion  
de este semanario, Calle de la Fe-  
ria número 6.  
 Toda la correspondencia al Di-  
rector, S. Pascual, 2.

AÑO VI.

Orihuela 18 de Noviembre 1888.

NÚMERO 256

## PROTESTA.

Después de hacer la tirada de nuestro número anterior tubimos noticia del incalificable y brutal atentado contra la seguridad personal de nuestro Ilustre gefe D. Antonio Cánovas del Castillo, llevado á cabo en Madrid por varias turbas miserables pertenecientes á distintos colores y procedencias.

LA CRÓNICA protesta hoy como ya lo hizo oportunamente, con toda la energía de sus convicciones amparada en el baluarte insuperable de la razón, de hechos indignos de un país civilizado, que no estima cual merece á uno de los hombres más notables y eminentes de la presente época.

*La Redacción*

## JUICIO IMPARCIAL

La negligencia del gobierno ante los últimos sucesos permitiendo la violacion de uno de los más sagrados derechos, esto es, la seguridad personal, envuelve una acusación terrible para las autoridades que á vista claras lo han consentido, pues por su falta de actividad y condiciones para gobernar, casi se han hecho solidarias de los atropellos que la capital de España ha presenciado indignada.

La sin razon, la injusticia y la inoportunidad, es el trípode donde se basan los motivos para haber atropellado de nuevo al ilustre gefe del partido conservador y principales prohombres del mismo.

Cuantas reflexiones pudieramos hacer sobre este punto, creyéranse inspiradas en el espíritu de partido, por lo que, vamos á trascribir el juicio que los últimos sucesos merecen al popular diario madrileño «El Imparcial» cuya procedencia no puede ser nada sospechosa ni aun para las oposiciones más intransigentes.

Dice así:

«No participamos de estas extremadas alarmas, ni de aquellos alagüenos optimismos. Hemos cen-

surado las manifestaciones incultas contra la personalidad ilustre del Sr. Cánovas cuando las promovían en Sevilla y en Zaragoza algunos centenares de personas; no las hemos de aplaudir por que subiera á algunos millares el número de los que ayer silvaran.

Si acaso, el número aumenta la gravedad del hecho y el pesar sincero de ver realizada por masas más nutridas una obra injusta y deplorable.

La manifestacion de ayer no modifica en nada nuestra opinion sobre los respetos debidos á los méritos eminentes de un tan insigne hombre de Estado como el Sr. Cánovas, ni nuestra oposicion constante é inquebrantable á los principios en que se inspira su política.

Nos es muy doloroso el espectáculo de ayer, tanto más cuanto que ha tomado en ella parte muy principal un elemento sano y simpático como la juventud universitaria, que con las irreflexiones de la edad y con los impulsos ardorosos de la inexperiencia, ha salido á la defensa de los fueros escolares que nadie amenaza y que todo el mundo respeta.

Todos hemos sido jóvenes y aun hemos tomado parte en mani-

festaciones más ó menos ruidosas cuando concurríamos á las aulas. Por lo que entonces sentíamos juzgamos de los móviles de ahora: sabemos que no obedecen esos actos á móviles egoístas, sino á expansiones de la mocedad, vigorizadas por el compañerismo y dirigidas á realzar el espíritu de clase con cualquier motivo ó pretexto.

Otros elementos son los que se aprovechan de aquellos arranques, y al fin y al cabo los explotan en su favor.

Ahora precisamente, ni pretexto ni fundamento había para la intervencion de los estudiantes. Han pasado algunos años desde los sucesos de la Universidad, de los cuales ni siquiera fué principal responsable el señor Cánovas; este ha entrado y ha salido de Madrid muchas veces, y ahora, sin que haya ocurrido nada nuevo respecto á la juventud escolar, no tiene explicacion ninguna una protesta trasnochada contra un hombre ilustre que fué gloria de la Universidad Central y cuenta entre sus mejores timbres el haber sido modelo de buenos estudiantes.

Nosotros, que tanto amamos á esa juventud ilustrada y que tenemos en costumbre facilitar nuestra circulacion á aquellos que más se

que no puso límites como al mar, ni más freno que su mandeto. Podíase comparar aquella noche de verano tan tranquila, tan callada y tan serena, á una buena conciencia, la que por término espera un claro día, en contraposicion de una de aquellas tempestuosas noches de invierno, en que brama el viento, haciendo á todo estremecerse: lloran á torrentes las nubes, braman olas desconocidas el mar, esperando por término fatal un día que alumbrará ocultos horrores: tal cual sucede á una mala conciencia.

Todos dormían en casa de Juan Moreno, menos su pobre mujer, que desvelaba su incesante pena, estaba sentada ante su abierta ventana.

También los soldados licenciados es-

sentir no mata, y que el dolor es una agonía sin muerte.

Pasaron por entonces por Utrera unos soldados licenciados que se volvían á sus respectivos pueblos, y pararon en un meson que estaba inmediato á la casa de Juan Moreno.

Era una noche de verano suave y serena; no hacia luna; pero las estrellas se esmeraban en suplir su falta, esparciendo la luz del sol que reflejaban, cual si fuesen brillantes.

La perenne agitacion terrestre hacia pausa; todo dormía en la naturaleza, hasta el viento ese impalpable azogue ese agitador constante de lo inerte, ese perfecto modelo del movimiento perpétuo, esa fuerza motriz que ceeó el Omnipotente para sus altos fines, y á la

¡Mi Sebastian no volverá, repitió la madre; hay guerra por allá arriba. ¡Españoles contra españoles! ¡qué dolor!... ¡Y allí me le matarán!

¡Calla, muger, calla, muger! que no parece sino que le estás abriendo la puerta á la desdichada, opinó la vecina ¿Con qué razon, ni con qué motivo te atreves á asegurar lo que Dios tiene oculto?

Me lo dice este, respondió la afligida madre apoyando sus encrespadas manos sobre su corazon; la bala que le ha de matar la tengo aquí en el pecho. ¡Ay, hijo de mis entrañas! ¿Quién te curará? ¿Quién te asistirá? Se acordará de mí, de la madre que le parió... ¡y yo estaré lejos! ¡Ay, qué amargo desconsuelo! ¡Ay, quien muriera por tí, hijo



distinguen y que vienen á ayudarnos ó á sucedernos en esta hermosa tarea de ilustrar á la opinion dirigimos una voz amiga á esos núcleos generosos hasta en sus extravíos, á fin de que repriman actitudes mal aconsejadas y dediquen envidiables años que ahora gozan á otras empresas más propia de su inteligencia que á promover ruido por la calle y á perseguir á un gran ciudadano español, alejado del poder, cultivador de las letras, siempre estudioso y siempre honrado, y que se presenta indefenso ante el pueblo, á quien jamás hizo daño.»

Hacemos nuestras las apreciaciones del colega madrileño, pues ha colocado la cuestion en el terreno de la imparcialidad que es desde el único en que, con ánimo sereno, pueden apreciarse los sucesos que tan de cerca nos afectan.

## LA PROTESTA

DEL CIRCULO CONSERVADOR.

Asumiendo en dia triste y de vergueza para un pueblo culto como el de Madrid, la representacion de la Junta directiva del Círculo liberal-conservador, declaro en su nombre, que si desprecia el atentado cometido con el propósito de manchar la dignidad de nuestro jefe ilustre, que por hallarse tan alta no ha podido ser mancillada por una turba grosera, que daba sin duda gustoso espectáculo á unas autoridades sin prestigio, que solo servirian para aumentar el escándalo con su inútil presencia, ha llegado, sin embargo, el instante de hacer público que, evitado lo que en otras partes se ha dicho

ser pretexto para tales manifestaciones; ahogada por breve tiempo en los pechos de los liberales-conservadores la pública explosion de su entusiasmo por el patricio ilustre que los dirige, se ha visto claro que lo que se pretendia no era sino poder á mansalva tratar de injuriar á quien en tal forma no puede serlo.

Las redacciones de los periódicos del partido y el Círculo liberal-conservador, han sido apedreados á los gritos de ¡viva Ruiz Zorrilla! ¡viva la república! ¡abajo la Monarquía! ¿Es este el fruto de la presencia de algunos ministros en centros donde suponian que el motin se preparaba? ¿Es este el fruto recogido por las autoridades en las calles?

¡Gran prestigio el suyo! ¡Confianza grande puede haber en tales hombres! á no ser que se pretenda colocar á nuestro partido fuera de la legalidad, que la ley no sea valedera para los que lo forman sino al antojo de las masas, contempladas y mimadas por las autoridades: si á eso se vá, los liberales conservadores estaremos en nuestro puesto de honor, y la responsabilidad de las catástrofes será de los Gobiernos débiles, ya que no cómplices, que alientan la perturbacion, el desorden y la falta de respeto á las altas instituciones, principiando por atacar á sus más leales defensores.

C. EL CONDE DE TORENO

## ROBERTO

Apuntes de un drama del hogar

(Conclusion)

El rostro de Roberto estaba cadavérico, y se veian, al mismo tiempo, en él impresas las huellas del amor y

del odio, del dolor y de la jia, y en efecto, todos estos encontrados afectos fluctuaban en su pecho y le hacian sufrir en aquel instante lo que no es decible. Por fin pasándose la mano por la frente y haciendo un gesto que bien á las claras mostraba la violencia que se hacia al tomar una resolucion dijo—Si tu vences padre mio, tu que hubieses hecho mi felicidad aun á costa de la tuya, tu vences: y si por tí pierdo la dicha, sea en buen hora. Si tu asesino es padre de la mujer que adoro, si Celia ha llegado á ser para mí la personificacion de la dicha, esto á lo más será una reunion de fatales circunstancias que no me harán olvidar el juramento que hice sobre tu tumba... por tanto... huye de mi peligrosa imágen de la mujer que es mi vida, ¡Ah Celia!... maldíceme ó díame si te es posible, yo siempre te amaré, pero el deber me ordena seguir este camino, y no me separaré un ápice de él. Adios sueños de ventura, ... adios horas dichosas pasadas junto á mi Celia, ... adios felicidad que entreví y no plugo al cielo concederme. Yo impulsado por mi fatal destino, no puedo dejar de recorrer el derrotero que me marca.

Al terminar, dos lágrimas surcaron las mejillas de Roberto: eran el último tributo que rendia á su primer amor á la mujer que habia realizado sus ensueños de dicha y de quien pensó no separarse jamás.

En esto D. Lope dió señales de despertar del profundo sueño en que estaba sumido y Roberto, por no comprometer á su amada volvió á ocultarse en el dormitorio.

Al despertar, don Lope, miró espantado en derredor y de un brinco se puso en pié, más poco á poco fuese calmado; por fin exclamó—Que horrible sueño! estaba ante el tribunal, y todos mis crímenes habian sido descubiertos... pero ya pasó, me es propicia la realidad: ahora para calmar mi agitacion, recurramos al calmante de mi hija.

Y diciendo esto fuese á la mesa y vertió la mitad del contenido de uno de los frasquitos en un vaso de agua

que bebió enseguida, y comenzó á pasear por la estancia, mientras decia,—El amor me cegó yo vi en la riqueza la posesion de Maria, y cometí el crimen. Algunos dias despues cuando en una carta le participaba lo ocurrido, me rechazó con horror y Dios me lo perdona la di un tósigo que le causó la muerte. Partí á América y casé con una noble señora de quien el cielo me concedió á Celia que es mi consuelo y hoy el mundo, solo ve en mí al hombre honrado enriquecido con su trabajo. Cuan necia es la sociedad; Con que facilidad se la engaña!—D. Lope al decir esto sintió una desagradable impresion que le hizo exclamar. Pero qué pasa por mí? ... arde mi pecho... ¡ah! y como movido de una súbita sospecha, corrió á la mesa leyó el rótulo del frasquito que acababa de vaciar y exclamó dejándose caer anadado en un sillón. Un veneno, sí un veneno!

—¡Envenenado!—exclamó Roberto lanzándose en el gabinete,—gracias Dios mio, tu te has encargado de hacer justicia.

D. Lope sin fijarse en él prosiguió—muero como Maria... mis crímenes me persiguen hasta mi última hora... agua...

—¿Quién á hierro mata...

—¿Quién eres tú... por que te hallas en esta estancia junto á mí... responde. —Yo soy Roberto de Veteres. que conoce todos tus crímenes.

—Oh! tambien vos... me abraso... escuchadme, por favor... yo veo la muerte cercana... el cielo os ha vengado... no abrigueis hacia mí... un odio de ultratumba... que ignore siempre mi hija... que he sido criminal... no desoigais... la postrer súplica de un moribundo...

En este momento apareció Celia en la estancia seguida de doña Josefa y al ver el estado de don Lope que tenia ya impresa en el rostro la marca de la muerte corrió á él diciendo, qué es esto Roberto?—Padre.

—Una desgracia: vuestro padre señorita, ha bebido el contenido de aquel frasquito.

—Oh Dios mio es un veneno que

de toda mi alma! Pero no, no moriré, que «el dolor es una agonía sin muerte» Y la infeliz dió un gemido y cayó exánime en los brazos de los que la escuchaban.

Habia pasado más de un año.

¡Cual está Consolacion!—decia una de sus vecinas á otra,—no parece sino que le ha caida la helada. Ni habla ni paula: se va quedando seca como un esparto; sus lágrimas la consumen.

Como que está pasando el Japon con la ida de su hijo y con no saber de él. No hay quien la saque de las mientes que le han matado, repuso su interlocutora ¡Pobrecilla! me parte el alma con su pena! No quiero ver más lástimas que no pueda remediar.

Mira tu, dijo la primera: el hijo de

Micela que es un perdico, un holgazan, un pendenciero, al uqe le vendría la casaca de mode, como el freno á potro resabiado, tres veces ha metido la mano en cántaro, y tres veces ha salido libre, para tormento de su madre.

Eso es, repuso la otra, por que á maderá que á de servir para cruz no le entra polilla. Tiene una suerte ese truhan, que si se embarcase y se perdiese la embarcacion en medio del mar, habia de salir el á la orilla con un pez en la mano. La suerte es como las mujeres locas; le gustan los calaverones. Pero ¿no hay forma de traer á esa infeliz Consuelo á la razon? ¿No vé que se está matando, lo cual es ofender á Dios?

No; por que á eso responde, que el

taban dispiertos y sentados á la puerta del meson. Vno de ellos se puso á cantar en una tonada triste y monótona uno de esos cantos que compone el pueblo sobre los trágicos eventos que más le coumueven, que llaman los franceses «complaintes,» y de la que suelen ser objeto los reos de muerte afamados, ó bien cualquier desventura popular. He aquí la letra de este canto que la pobre madre escuchaba maquinalmente.

¡Marchen columnas al frente,  
Marchen con la division!

Y marchando como iba  
Al enemigo encontró,  
Y le hizo resistencia  
Mas esta no le valió.

Y despues de la batalla  
A Villaverde llamó



recetó el médico para la enfermedad que padezco.

Adios... Ce...li...a murmuró don Lope abrazando á su hija; y un momento despues, habia dejado de existir. Celia no pudiendo soportar tanta emocion cayó desvanecida en los brazos de Josefa.

VII

Dos años despues de la terrible ex-gena que acabamos de narrar se leia en los «Ecos de sociedad» de uno de los periódicos de Madrid, «Esta mañana se han unido en indisoluble lazo la preciosa señorita doña Celia Garcia, con el reputado jurisconsulto don Roberto de Veteres: deseamos á los recién casados una eterna luna de miel» Y se cumplieron los deseos del gaceticero, pues nuestros jóvenes fueron tan felices como por sus virtudes merecian.

Manferreira.

AYUNTAMIENTO

Sesion del 15 de Noviembre

La sesión del jueves, fué presidida por el primer teniente de alcalde Sr Sargent, por estar ausente el Sr Lopez Garcia y asistieron los concejales Sres Die, Roman, Iborra, Garcia Sanchez, Balaguer (D José) y Vazquez total seis apesar de necesitarse doce para poder celebrar sesión.

Pero apesar de esto empezó la sesión leyendo el señor Secretario una memoria del Sr. Valeriola en la que invita á al Ayuntamiento á que contribuya con la cantidad que crea conveniente, para contribuir á la tirada de 2000 volúmenes de la memoria sobre el proyecto contra las inundaciones

Fueron presentados tres espedientes de quinta de Antonio Vicente Cigüenza Luis Garcia Gomez y Ramón Rocamora Anierte alegando en ellos motivos justificados para eximirse del servicio.

El Sr. presidente expuso á la Corporación que habiéndose de verificar la recaudación de contribucion, había nombrado á los señores Calvet y Gimenez, para que se encargasen de el cõbro de esta, que se ha de verificar del 15 al 23 de este en vez del 10 al 18, aprobandolo así la Corporación,

Dijo tambien que debiendo procederse á la reorganizacion de la banda de música, sería conveniente que se invitase á un concurso á todos los que se crean en aptitud suficiente para poder desempeñar el cargo de director de dicha banda, concediendo el término de ocho dias para admitir las solicitudes al mismo tiempo que estos presenten tambien una serie de proposiciones para el citado objeto.

El concejal Sr. Die pidió la palabra para proponer á la Corporación, que sería conveniente que se redactase el reglamento de la banda antes que se formase esta con el fin de que todos los individuos que la formen, sepan antes de ingresar cuales son sus obligaciones

El señor presidente desestimó dicha proposicion, apesar de ser muy importante.

Acto seguido fué levantada la sesión por el señor presidente por no haber mas asuntos de que tratar.

VARIETADES

TUS OJOS.

Ni tu frente, ni tu cuello,  
Ni tus lindos lábios rojos,  
Ni tu divino cabello  
Me esclavizan, ángel bello;  
Lo que adoro son ¡tus ojos!

Parece que agradecidos,  
Por ver si mi ardor se calma,  
Me cuentan adormecidos  
Los secretos, que escondidos  
Lleva su dueño en el alma

No há mucho que repetian  
Tus lábios un «no» temblando;  
Pues bien, tus lábios mentian,  
Y tus ojos me decian  
Que tú me estabas amando!

Sin hacer caso á tu boca,  
Adorando me verás  
Tus ojos con ansia loca,  
Que tu boca se equivoca,  
Pero tus ojos... ¡jamás!

Ramon Rodriguez Correa.

SUETOS Y NOTICIAS

Nuestro respetable amigo D. Pedro Ramon Mesples, en el instante tuvo conocimiento del atropello de que habia sido victima en Madrid nuestro Ilustre Jefe D. Antonio Cánovas del Castillo, dirigió á este el siguiente expresivo telégrama:

Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo—Madrid.

Sus correligionarios de este distrito protestamos nuevamente contra los últimos ultrajes á su Iltre. persona. Reciba V. E. nuestra incondicional adhesion y cuente siempre con nuestra lealtad para defender las instituciones vigentes

Dice «La Correspondencia de España» «que han ingresado recientemente en el partido conservador-liberal los conocidos escritores D. Hilario Peñasco, D. Pedro Bofill, y D. Antonio Peña y Goñi,» á lo cual añadimos nosotros por via de apéndice:

Natural consecuencia-de los silbidos De algunos estudiantes-mal avenidos Con el orden que debe de todo en vano Guardar en todas partes-el ciudadano.

Y no sigo exponiendo-mis opiniones Para que no me silben-estos renglones, Porque ahora se estila-segun se advierte Silbar al que es mas debil,-el que es (más fuerte.

Dando, aqui, á los silbados-como en (las Galias Pleno derecho al uso-de represalias.

De modo que imitando luego el paciente Al mismo que tal hace-ó lo consiente El partido que hoy sufre-tal vapuleo Mañana hará lo mismo-con D. Mateo.

Y España de ese modo-segun colijo Será un presidio suelto-como alguien (dijo.

Conque, nada...adelante-con los faros (les...

Y acredítese España-de esa manera De ilustrada ante toda-la Europa en (tera-

Rara coincidencia.

A la sesión que celebró el jueves nuestra Excm. Corporacion y en la que se trató de la reorganizacion de la banda de música, no asistieron, el señor Lopez Garcia por estar ausente ni el capitan de música señor Ferrer.

¿Estaria relacionada dicha ausencia con la cuestión música? por que la verdad es que ninguno de dichos señores han dejado de asistir á ninguna sesion y parece sospechoso el que no asistieran á la del jueves,

¿Asistirán á la del jueves proximo? Lo veremos.

El martes en la tarde estuvieron pasturando en los terrenos contiguos á la glorieta, unas cuantas vacas, motivando que varias familias que tienen costumbre de pasear por aquellos sitios, tuvieran que renunciar á ello por estar convertidos estos en saladares.

Esperamos no se repita dicho abuso.

La bella señorita doña Carmen German ha salido para Barcelona á ingresar en la congregacion de Jesús Maria.

¡Ya pareció aquello! Por fin en la sesión última acordó nuestro ayuntamiento publicar por edicto la vacante de director de nuestra banda á fin de que puedan presentarse solicitudes para proveer dicho cargo

Y ya que de banda tratamos; Han llegado hasta nosotros rumores de que nuestra Excm. corporación ha ofrecido extraoficialmente la plaza de director á un conocido profesor de esta localidad como lo prueba el haber este encargado á un joven pianista de Cartagena un bailable para banda pero ahora resulta que un encopetado personaje, tiene al parecer interés en mandarnos director forastero: y aquí son los apuros hasta que el tal señor resuelva, pues si continúa en sus trece nuestro ayuntamiento tendrá que retirar su palabra; y será divertido ver como habiendo en Orihuela personas tan aptas como el que mas para tal di-rección, venga á hacerse cargo de ella un intruso sin más razón para ello que el favor del caciquismo.

¿Será cierto? Y entonces para que servirá el bailable encargado por nuestro engañado paisano?

¡¡Se ven tantas cosas...!!

Y en tanto el público ha carecido y carece de una banda que paga y á la que por consiguiente tiene derecho Menos mal si las economias que

ha ocasionado y ocasiona al municipio el ahorro del sueldo de los músicos se invirtiese en algo de utilidad pública. Pero no señor, ahí están los andenes del puente viejo exponiendo al transeunte á romperse la crisma. y como si tal cosa: ¡el que no quiera ponerse en peligro que se marche por el otro puente

En cambio se traen músicas de fuera para dar serenatas

Cosaque indudablemente es de gran interes.

Si no público,, particular.

Acompañamos en su dolor por la pérdida de su señor padre á nuestro antiguo, querido amigo y compañero D: Agustin Gonzalez, ocurrida en Murcia el 15 del corriente.

La señora de nuestro particular amigo D. Angel Bueno, ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño. Reciban ambos nuestra enhorabuena.

Algo más que escándalo es lo que pasa en Correos:

En el trayecto que hay desde Torrevieja á esta, se han sustraído unos valores que iban remitidos á esta administración destinados á saldar algunas deudas.

Si fuera la primer vez que nos ocurre este hecho hubiésemos tenido prudencia en callarlo, más estamos cansados de que se apoderen de lo nuestro cuatro empleados que lo debieran estar en ciertos establecimientos para moralizarse.

Rogamos pues á nuestros suscritores en vista de lo expuesto no remitan á esta administración valor alguno que no sea en letra del Giro Mútuo pues con las de la prensa tampoco cobramos.

¡Pues estos son los bonancibles tiempos fusionistas!

D. Manuel Rico Garcia, ha tenido la amabilidad de remitirnos el primer cuaderno de su notable memoria: *Ensayo biográfico y bibliográfico* de escritores de Alicante y su provincia.

Constituye este tratado una verdadera joya literaria por lo que creemos será aceptadísima por toda la provincia y este será el único modo de recompensar á su autor los bastísimos conocimientos y asiduos trabajos en ella invertidos.

Reciba nuestra felicitación el señor Rico por su hermosa producción.

Imp. de L. Zeron. Hostales 1.

IMPORTANTE

En el acreditado establecimiento de D. Bartolomé Carrió se venden cristales ó vidrios planos á precio de factura puestos á domicilio sin aumento de precio.

Y para que el público pueda disfrutar todavia de mayor ventaja, la colocacion de aquellos se hará por esta casa gratuitamente.

4 Calle de San Pascual 4



## SECCION DE ANUNCIOS.

## BIBLIOTECA ANDALUZA

Este importante establecimiento literario tiene publicadas hasta el presente, las siguientes obras.

Ni franceses ni prusianos, por un amigo de la neutralidad.

Gibraltar (ecos de la patria), por D. Antonio Fernandez Garcia.

El libro de las madres, por D. Cándido Salas, médico.

Málaga contemporánea, por D. Augusto Jeréz Perchet, periodista.

Los temblores de tierra, por Cesáreo Martinez, catedrático de Historia Natural.

Poesias de Rios Rosas, coleccionadas y precedidas de una biografía del autor.

La cueva del tesoro, estudio prehistórico, por D. Eduardo J. Navarro.

La guerra.- Asociacion y ahorro. Estudios sociales, por D. Santiago Casilari.

Un hombre de corazon por A. L. Carrion.

Un hombre de corazon, (tomo II), por el mismo.

Los tomos de la primera serie de la Biblioteca Andaluza se venden á setenta y cinco céntimos de peseta á los suscritores primitivos; á peseta para los de la segunda serie y sucesivas, y á 1, 50 para el público en toda España.

Los tomos de la segunda serie se venderán á peseta para los abonados, repartidos á domicilio; y para el público, á una peseta cincuenta céntimos, tanto en Madrid como en provincias.

Los que deseen la remision por el correo, abonarán el importe del franqueo y certificado.

OBELISCO 8 MADRID

## HIERRO QUESADA

La sangre débil ó pobre origina multitud de enfermedades, sostiene ó empeora todas las demás, pues siendo la que da vida á todo el organismo humano, no lo mantiene robusto.

El *Hierro Quesada* enriquece y dá fuerzas á la sangre, no produce ningun trastorno como los demás medicamentos férricos y se toma con la mayor comodidad.

Los niños que tomen *Hierro* aseguran una vida robusta.

Frasco con cuenta-gotas 8 reales. Dura hasta dos meses.

*Habiendose descubierto falsificaciones del Hierro Quesada, debe desecharse todo frasco vendido á menos precio.*

Exijase la firma manuscrita del Dr. Quesada en la etiqueta exterior y en el cierre de la caja  
PRECIO 8 RS.

DEPÓSITO EN ORIHUELA

FARMACIA DE BALLESTEROS VALLET, 22

## AVISO

Se desea comprar una yegua francesa de tiro, que tenga cuatro á seis años, y sea de tres dedos de alzada sobre la marca poco más ó menos.

Calle del Barrio Nuevo núm. 5. darán razón.

En la imprenta de este periódico, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud, elegancia y baratur Calle de Hostales núm. 1.

## IMPORTANTE

En el acreditado establecimiento de D. Eugenio Candela (Bajada del puente) acaban de recibir un inmenso surtido en géneros para la presente temporada cuales son pañueleria en varios tamaños, de merino lana y algodón en diferentes colores y dibujos, cretonas y percales para vestidos, patagonias alta novedad, moscovitas en dibujos bonitísimos indianas, mantas para cama, camisetas rusas, chalecos de punto, refajos de lana y algodón, terlices, mantas de caballero para viaje.

Los cuales no dudamos han de llamar la antencion de cuantas personas visiten este Establecimiento por su buen gusto y baratura.

3=5 Bajada del Puente 3=5

## AVISO

Se vende en 25 duros una caja de música, nueva, sistema, *Herophon*, con 30 cartones de música moderna.

Darán razon, Manceberia número 46.

## EL AULA MEDICA

Revista decenal de medicina, dirigida por D. GERALDO CLAVERO DEL VALLE.

## PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre.	2 75 pts.
Semestre.	5 25 »
Año.	10 00 »

Administracion—Francos—9—Valladolid.

## JOSÉ BAÑO SANTACRUZ

Ofrece al público su establecimiento de encuadernacion en el que quedarán servidos con esmero, gusto y baratura, en los trabajos que se encarguen.

11 SANTA LUCIA 11

## SE ALQUILAN

Las Casas número 5. de la calle de la Feria, y la número 1, de la traviesa de Santa Lucía, asi como un espacioso almacen para cañamo, aceite y granos, situado entre la Calle de la Paja y el callejon de Flores.

Para precios y condiciones, Calle del Barrio Nuevo número 5.